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Calvitie

Quelles solutions pour les 
femmes qui en souffrent ? 

Le premier Forum économique Togo-Union européenne s’est achevé sur une bonne note. Qu’en sera-t-il des 
retombées de cette première rencontre qui a tenu toutes ses promesses ? 
Pour capitaliser sur les acquis de ce premier Forum économique Togo-Union européenne et permettre au 
Togo de tirer plein profit de cette rencontre, un mécanisme de suivi a été mis en place. La stratégie mise en 
place par les organisateurs de ce Forum va permettre d’atteindre les objectifs de cette rencontre.
Plus de 400 projets bancables ont été enregistrés dans le cadre de cette rencontre. Parmi eux, 141 ont été 
sélectionnés. Ils bénéficieront d’un suivi ...

DERNIERES HEURES
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La campagne électorale pour les élections locales du 30 juin 2019 au Togo se poursuit. Presqu’une semaine 
après le démarrage de cette opération de charme, il est possible d’établir un bilan plus ou moins exact. Sur le 
terrain l’on remarque que le parti au pouvoir est plus présent contrairement à l’opposition qui continue d’avancer 
les freins en main.

Le Togo et le Brésil 
préparent un 
forum économique

Promotion du PND

Elections locales

Après le Forum économique 
Togo-Union européenne qui a 
tenu toutes ses promesses, le 
Togo se prépare pour un nouveau 
forum. Cette fois-ci, ce sera avec 
le Brésil. Ce Forum ...

La volonté affichée du reste des membres de la Coalition de 
l’opposition togolaise de se rendre aux élections locales avec 
des listes communes risque finalement de n’être ...

Unir en campagne-travail, 
l’opposition peu visible

Gouvernance du Togo

Apôtre King Yoshua 
Agboti : 
« le futur dirigeant 
du pays sera un 
homme de Dieu »

 

Le visage féminin du 
dynamisme togolais

Portrait / Myriam DOSSOU-D’ALMEIDA, 

Dotée d’un MBA en Management de l’Entreprise d’Assurances à l’Ecole 
Nationale d’Assurance de Paris, Myriam Dossou-D’Almeida est une 
femme brillante, élégante et dynamique ...

La calvitie est souvent mentionnée 
chez les hommes. Mais il semble 
que les femmes aussi peuvent 
en souffrir. Des spécialistes 
proposent des ...

Les révélations et prophéties 
à propos de l’avenir du Togo ne 
cessent de se succéder. Après le 
prophète Esaïe, c’est le ...
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Forum économique Togo-UE
Un Bilan « au-delà des attentes » 
pour cette première édition 

Agriculture
L’Araa accompagne la transition 
agro-écologique de l’Afrique de 
l’ouest  

Artisanat
Un challenge pour primer les  
meilleurs  lancé

Mauvaise haleine
Que faire pour garder une bonne 
hygiène bucco-dentaire ?

Da SILVERA Télé, Bénéficiaire des deux cycles du Produit 
‘’ Acces des Juenes aux Services Financiers’’ (AJSEF) du 
Fonds National de la Finance Inclusive ( FNFI)

Lomé, quartier Bé Kpota, 
un atelier composite 
bien aménagé nous 

acceuille. Dans cet espace 
multifonnctionnel, on y 
retrouve non seulement un 
atelier de coiffure, mais 
aussi un espace de soins 
de manicure, péducure, 
épilation en passant par 
les soins de visage et du 
corps, la vente des produits 
cosmétiques et capilaires 
ainsi que la vente des 
sacs. La détentrice de cet 
atelier, Da SILVERA Télé 
est bénéficiaire des deux 
cycles du Produit AJSEF.

‘’A l’origine, j’ai fait une 
formation en coiffure. 
J’ai fini depuis quelques 
années et j’ai réussi avec 
mes économies que j’avais 
à ouvrir un tout petit atelier 
où  je donnais quelques 
prestations en coiffure. 
Mais avec le temps et avec 
le nombre sans cesse 
croissant de clientes que 
j’avais de jour en jours, il 
me fallait avoir recours  
à d’autres sources de 
financement extérieures 
pour pouvoir diversifier 
mes activités. J’avais déja 
des connaissances sur 

le FNFI car j’avais écouté 
pluisieurs émissions sur 
ce domaine et j’avais 
mème déjà participé 
trois fois à des séanes de 
sensibilisation organisées 
par ECHOPPE TOGO, une 
Institution de Microfinance 
partenaire du FNFI. Une fois 
que j’ai éprouvé ce besoin, 
je me suis rapidement 
rendu auprès de ECHOPPE 
Togo pour leur notifier mon 
intention de vouloir suivre 
le processus de formation 
pour que je puisse étre 
intgrée dans la dynamqiue 
de l’inclusion fianciere. J’ai 

Dans ce nouveau numéro de votre rubrique hebdomadaire ‘’Echos des 
bénéficiaires des Produits FNFI’’, votre quotidien Togo Matin s’intéresse encore 
une fois au Produit AJSEF du FNFI pour mettre sous les feux de la rampe les 
témoignages de Madame Da SILVERA Télé, heureuse bénéficiaire des deux 
cycles dudit produit. Reportage…

Echos des Bénéficiaires des Produits FNFI

donc eu des compléments 
d’information et on m’a 
instruit que je devais 
former un groupe solidaire 
avec des personnes que 
je connais bien et dont 
je maitrise la capacité 
de remboursements des 
crédits.’’    
Afin  de permettre aux 
personnes de bonne foi 
désireuses de contracter 
un mirocrédit pour la 
consolidation de leurs 
activits génératrices de 
revenus, le FNFI a simplifié 
le processus d’octroi de 
crédit.
‘’ Une fois mon groupe 
solidaire formé, nous avons 
été mis en relation avec 
un Prestatire de Services 
Techniques qui a renforcé 
nos capacités en créations 
d’entreprises et en gestion 
de crédit. C’est apres cette 
formation que j’ai obtenu 
ma premiere tranche de 
crédit de 300.000 FCFA. 
Cette somme m’a permis de 
démarrer la diversification 
de mes activités avec 
des soins de manicure, 
péducure, épilation en 
passant par les soins de 
visage et du corps, la vente 
des produits cosmétiques 
et capilaires ainsi que la 
vente des sacs. Comme 
vous le voyez, j’ai assez de 
clientèles et j’arrive à tirer 
mon épingle du jeu. Mème 
après les remboursements, 
je dispose encore d’une 
grande marge de maneuvre 
pour pouvoir subvenir à 
mes besoins ainsi que ceux 

de ma famille.’’
Un premier crédit que Télé 
s’emploiera à rembourser 
au bout d’une année afin 
de pouvoir obtenir la 
seconde tranche de crédit. 
Notre interlocutrice a 
bien compris le message 
inculqué lors de la 
formation pré déblocage de 
crédit : un microcrédit doit 
se rembourser à temps et 
en montant.

‘’ Parceque j’ai bien 
remboursé le prmier 
cycle de crédit, et comme 
j’avais encore besoin de 
ressources financieres 
pour pouvoir consolider et 
diversifier mes activités, 
j’ai formulé une demande 
d’obtention du second 
cycle de crédit également 
d’un montant de 300.000 
FCA. Une fois ce montant 
obtenu, je me suis doté de 
quelques kits d’outillage 
nécéssaire pour mes 
activités quotidiennees et 
j’ai acquis deux séchoires 
supplémentaires. J’ai mis 
toutes les chances de mon 
coté pour que mon atelier 
puisse etre une réfernce 
dans le quartier. Et vous 
le constatez vous-même 
que depuis que vous ètes 
là , j’ai assez de monde qui 
vient solliciter mes soins et 
services. Juste pour dire 
que la résuusite est au bout 
de l’éffort et chacun doit se 
battre pour gagner le pari 
de son devenir. ‘’

K.D.

Da SILVERA Télé
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... L’Union européenne 
appuie le Togo pour 
la mise en œuvre 
du Plan national de 
développement (PND 
2018-2022). Pour ce faire, 
l’institution intervient 
dans des secteurs 
comme l’énergie, l’agro-
industrie, le transport, 
l’appui au commerce, 
la gouvernance 
économique ou encore le 
climat des affaires. 
Ce premier forum va 
renforcer les relations 

entre l’Union européenne 
et le Togo. A l’issue de 
la rencontre, l’UE a pris 
plusieurs mesures dans 
la continuité de ce Forum. 
Elle a pris des dispositions 
pour s’assurer que le 
maximum de projets 
d ’ i n v e s t i s s e m e n t 
au Togo bénéficie 
du Plan européen 
d ’ i n v e s t i s s e m e n t 
extérieur.
Dans le domaine 
de l’énergie, l’UE va 
accompagner le projet 
présidentiel Cizo. Elle 
finalise ensemble avec 

la Banque africaine de 
développement (BAD) un 
appui pour ce projet. 
L’Union européenne 
s’est aussi engagée à 
renforcer son soutien 
aux entreprises qui 
interviennent dans 
le domaine de l’agro-
alimentaire et qui 
souhaitent exporter leurs 
produits vers l’Europe.
Le réseau B2B créé dans le 
cadre de ce premier Forum 
pour les investisseurs 
togolais et européens va 
continuer par être animé. 
Une facilité d’appui aux 141 

projets bancables retenus 
dans le cadre de ce Forum 
sera également mise en 
place par l’institution. 
L’objectif est de les aider 
à parfaire leurs business 
plans et de les appuyer 
pour l’identification de 
financements et des 
partenaires potentiels. 
Toujours dans le cadre 
du renforcement de ses 
relations avec le Togo, l’UE 
va continuer à appuyer la 
Cellule climat des affaires 
et le gouvernement pour 
la mise en œuvre des 
réformes visant à faciliter 

les investissements 
et l’organisation 
d’autres événements 
de renforcement 
et de promotion de 
l’investissement dans des 
secteurs-clé.
Enfin l’UE s’est aussi 
engagée à faciliter 
l’opérationnalisation de 
la nouvelle chambre de 
commerce européenne 
au Togo Eurocham 
Togo pour favoriser les 
investissements et les 
échanges économiques 
entre l’UE et le Togo.   

Félix Tagba

La campagne électorale pour les élections locales du 
30 juin 2019 au Togo se poursuit. Presqu’une semaine 
après le démarrage de cette opération de charme, il 
est possible d’établir un bilan plus ou moins exact. 
Sur le terrain l’on remarque que le parti au pouvoir est 
plus présent contrairement à l’opposition qui continue 
d’avancer les freins en main.

Elections locales

Unir en campagne-travail, l’opposition peu visible

Lors d’une conférence 
de presse organisée 
hier à Agora Senghor, 

l’apôtre a retracé son 
parcours et a fait part au 
public du message qu’il 
avait en sa possession. 
Après avoir reçu un appel 
divin, il a quitté son travail 
pour se consacrer à la 
prière. Ce qui lui a permis 
d’accéder au monde 
spirituel. Il dit même avoir 
eu accès au conseil de Dieu 
au ciel.
Tout cela lui a permis, selon 
ses propos, de comprendre 
que le Togo a été sacrifié sur 

l’autel d’esprits maléfiques 
dont « Ablo », « la reine 
du ciel ». La malédiction 
qui pèse sur le pays selon 
l’homme de Dieu a pris effet 
à l’indépendance et prendra 
fin en 2020 (soit 60 ans). 
Les dirigeants du Togo, 
selon le prédicateur, ont 
posé des actes ignobles et 
très répréhensibles.
Mais comme il l’affirme, lors 
de ses jeûnes et prières, 
il  a reçu le message selon 
lequel le pays a connu sa 
délivrance spirituelle le 15 
juin 2017. Il reste à présent 
la délivrance charnelle qui 

Au coup d’envoi de 
la campagne par la 
Commission électorale 
nationale indépendante 
(Ceni), l’on n’a pas constaté 
trop d’engouement de 
la part tant des partis 
politiques que des Togolais 
dans leur ensemble. Le 
fait que ces élections n’ont 
pas été organisées depuis 
plus de 30 ans a peut-être 
éludé l’importance de la 
démocratie locale chez les 
citoyens. 

Malgré tout, la campagne 
se poursuit et les candidats 
sur l’ensemble du territoire, 

les médias, les réseaux 
sociaux font la cour aux 
électeurs. Naturellement 
et comme d’habitude, 
le parti au pouvoir qui a 
plus de moyens fait une 
campagne plus visible. 
Les têtes de listes passent 
sur les médias et dans les 
localités pour charmer les 
populations.
L’ancien président de la 
délégation spéciale du 
Golfe, Kossi Aboka, tête 
de liste dans le Golfe 7 
accompagné des membres 
de sa liste déclare mener 
une campagne-travail. Pour 
lui, lors de cette campagne, 

il ne s’agit pas seulement 
de servir des discours aux 
électeurs, mais aussi de 
leur donner un avant-goût 
des actions à venir.
Qu’en est-il des autres 
listes, notamment ceux 
de l’opposition et des 
indépendants ? Au niveau 
des indépendants, en 
dehors de  Bâtir, les autres 

sont plutôt effacés. Le 
parti Alliance nationale 
pour le changement (ANC) 
de Jean-Pierre Fabre, 
la Coalition des 14 et la 
Coalition rénovée (Car, le 
Nid et MCD) ne sont pas non 
plus à leur maximum.
Des caravanes de la C14 et 
de l’ANC ont été aperçues 
par endroits, mais ce 

n’est pas encore ce qu’on 
pourrait attendre de ceux 
qui veulent prendre le 
pouvoir à la base. L’Union 
des forces de changement 
(UFC), dont le président 
est le chef de file de 
l’opposition, ne s’implique 
pas vraiment aussi. Le 
manque de moyens serait-il 
à la base de cette situation 
? 
En Conseil des ministres 
lundi dernier, le 
gouvernement a pourtant 
porté le montant comptant 
pour la campagne 
électorale à 450 millions de 
FCFA. Les partis politiques 
sont-ils déjà en possession 
de ces fonds ? Difficile 
actuellement d’y répondre. 
Une chose est certaine : 
pour moissonner beaucoup, 
les partis politiques et 
indépendants n’auront 
pas d’autres choix que 
de s’investir et d’investir 
suffisamment.

Edem Dadzie

Gouvernance du Togo

Apôtre King Yoshua Agboti : « le futur 
dirigeant du pays sera un homme de Dieu »
Les révélations et prophéties à propos de l’avenir du Togo 
ne cessent de se succéder. Après le prophète Esaïe, c’est 
le tour de l’apôtre King Yoshua Agboti de livrer le message 
divin qu’il affirme avoir reçu de la part de Dieu lui-même. 

ne saurait tarder. « Je me 
suis souvenu de ce pays 
pour lui faire du bien car 
il a tant souffert entre les 
mains maléfiques de ses 
tyrans et c’est le moment 
qu’il soit délivré comme 
les enfants d’Israël car j’ai 
rempli cette terre togolaise 
de biens qui sont mal gérés 
», a déclaré l’apôtre King 
Yoshua Agboti.  
C’est en substance le 
message que Dieu a confié 
à l’apôtre pour les Togolais. 
« Que le Togo se réjouisse 
car l’heure de sa liberté, de 
son salut et de sa délivrance 
est arrivée », a-t-il ajouté. Il 
informe les Togolais que le 
prochain dirigeant du Togo 
sera un homme de Dieu. 
Concernant la gestion des 

biens du Togo, il précise 
: « moi-même je me suis 
levé pour les retirer de ces 
mains et pour les donner 
à celui qui me plaît car je 

fais du Togo un royaume de 
sacrificateurs selon l’ordre 
de Melchisédech ».

La rédaction

Apôtre King Yoshua Agboti
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Roch Marc Kabore

Panique après l'explosion 

COMMUNIQUE

Ellen Johnson Sirleaf
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Forum économique Togo-UE
Un Bilan « au-delà des attentes » pour cette première édition 
Après le premier Forum économique Togo-Union européenne tenu à Lomé les 13 et 14 
juin derniers, c’est l’heure du bilan. Le comité d’organisation de ce Forum a organisé 
mercredi 19 juin une conférence de presse bilan de la rencontre. Les organisateurs se 
disent satisfaits de l’événement. 

Organisé sous le thème 
« Bâtir des relations 
é c o n o m i q u e s 

durables et pérennes entre 
le Togo et l’UE », le premier 
Forum économique Togo-
Union européenne s’est 
achevé sous une note de 
satisfaction de la part 
des organisateurs. Selon 
la ministre conseillère 
du chef de l’Etat chargé 
du climat des affaires et 
coordonnatrice du Forum 
Togo-UE, la rencontre 
a mobilisé au-delà des 

attentes.     
Plus de 1 000 participants 
ont pris part au premier 
Forum économique Togo-
UE, avec plus de 410 
participants étrangers. 
Le Forum a réuni des 
représentants venus de 54 
différents pays dont les 
28 de l’Union européenne. 
200 haut cadres étaient 
également présents à cette 
rencontre. 
450 entrepreneurs locaux 
et du secteur privé ont 
pris part aux deux jours de 

travaux et 94 conférenciers 
ont animé différents 
panels. « Le secteur 
privé togolais a trouvé 
satisfaction au cours de 
ce Forum », a déclaré le 
président de la Chambre de 
commerce et d’industrie du 
Togo (CCIT) Germain Meba.
Le nombre total des 
rencontres B2B s’élève à 
427 rencontres. « Le Forum 
a renforcé la visibilité 
et la crédibilité du Togo 
comme la destination 
d’investissement et 

d’affaires dans la sous-
région ouest africaine », 
a indiqué le ministre du 
Commerce, de l’Industrie, 
du Développement 
du secteur privé et 
de la Promotion de la 
consommation locale 
Kodzo Adedze.    
L’UE salue « l’engagement 
remarquable » du 
gouvernement pour la 
réussite de ce premier 
forum. L’événement 
marque un renouveau 
dans les relations 
entre le Togo et l’Union 
européenne. « Ce forum a 
constitué une excellente 
vitrine internationale 
pour le Togo », a indiqué 

le chargé d’affaire de la 
Délégation de l’UE au Togo, 
Bruno Hanses. L’Union 
européenne s’engage à 
soutenir le renforcement 
du secteur privé pour le 
développement du Togo. 
L’UE finalise avec la 
Banque africaine de 
développement (BAD) 
un appui au projet 
d’électrification rurale Cizo, 
dans le cadre de son Plan 
européen d’investissement 
extérieur. Un suivi sera fait 
par rapport aux 141 projets 
bancables retenus dans le 
cadre de ce Forum.
L’Union européenne va 
renforcer son appui aux 
entreprises du secteur 

Promotion du PND
Le Togo et le Brésil préparent un forum économique
Après le Forum économique Togo-Union européenne qui a tenu toutes ses promesses, le 
Togo se prépare pour un nouveau forum. Cette fois-ci, ce sera avec le Brésil. Ce Forum 
économique se tiendra bientôt. Il vise à promouvoir le Plan national de développement 
(PND) et à attirer de l’investissement

Le Forum économique 
Togo-Brésil se tiendra 
au Brésil. L’objectif 

de ce Forum est de 
promouvoir le Plan national 
de développement et 
d’attirer l’investissement. 
Selon les informations, 
le forum pourrait se tenir 
dans les prochains mois. 
La date précise de la 
rencontre sera fixée par le 
canal diplomatique. 
En visite de travail en terre 
brésilienne, le ministre 
des Affaires étrangères, 
de l’Intégration africaine 
et des Togolais de 
l’extérieur Robert Dussey 
s’est entretenu avec son 

homologue brésilien 
Ernesto Araujo sur 
plusieurs sujets. En dehors 
de l’organisation du Forum 
économique Togo-Brésil, 
les deux personnalités 
ont évoqué d’autres sujets 
comme la lutte contre 
le piratage maritime, les 
atouts de la zone de libre-
échange africaine. 

Selon le chef de la 
diplomatie brésilienne, 
le Forum économique 
Togo-Brésil « destiné à 
promouvoir le Plan national 
de développement du Togo 
et à attirer l’investissement 
pourrait avoir lieu dans 

les prochains mois en 
présence du président 
Faure Gnassingbé ».

En quête de financement 
pour le PND, cette 
rencontre sera une 

Agriculture
L’Araa accompagne la transition agro-écologique de l’Afrique de l’ouest
L’Agence régionale pour l’agriculture et l’alimentation 
(Araa) tient à Lomé un atelier pour le lancement des projets 
de terrain issus de l’appel à proposition du Projet d’appui à 
la transition agro-écologique en Afrique de l’ouest. Selon 
les organisateurs, cette rencontre qui se tient depuis le 
lundi 17 juin permettra de partager les informations entre 
l’Unité de coordination du Projet (UCP) et les projets de 
terrain. Elle servira aussi à faire un cadrage de la mise en 
œuvre technique et financière des projets.

L’Agence régionale 
pour l’agriculture 
et l’alimentation 

soutient des projets qui 
visent à promouvoir la 
transition agro-écologique 
de l’Afrique de l’ouest. 
15 projets de terrain ont 
été sélectionnés dans le 
cadre du Projet d’appui à la 
transition agro-écologique 

(Patae). Les projets ont été 
retenus suite à un appel à 
propositions. Ils recevront 
une subvention de la 
Cedeao pour la mise en 
œuvre d’actions innovantes 
en faveur de l’agroécologie.    
Le Projet d’appui à la 
transition agro-écologique 
vise à améliorer les 
performances des 

exploitations agricoles 
familiales pour la 
sécurité alimentaire, 
l ’ a c c r o i s s e m e n t 
des revenus et une 
meilleure résilience aux 
changements climatiques 
tout en favorisant des 
processus de préservation 
et de restauration de l’état 
des écosystèmes cultivés 
et naturels. Il est composé 
de 3 composantes. La 
première concerne 
l’appui à la transition 
agro-écologique pour 
les acteurs locaux. La 
deuxième composante 
va s’appesantir sur les 
échanges, la capitalisation 

opportunité pour les 
autorités togolaises. Elle 
permettra de renforcer 
les relations entre le Togo 
et le Brésil et de trouver 
des investisseurs pour le 
Plan. Le Plan national de 
développement nécessite 
une contribution de 65% 
du secteur privé. 

Le Forum économique 
Togo-Brésil sera 
également une occasion 
importante pour le 
Togo de relancer son 
secteur agricole. Le pays 
pourrait à travers cette 
rencontre avoir l’appui du 
Brésil dans le domaine 
agricole. Le deuxième 
axe du PND prévoit le 
développement des 
pôles de transformation 
agricole, manufacturiers 
et d’industries extractives. 

Félix T. 

et la contribution à 
l’élaboration de politiques 
publiques d’intensification 
agro-écologique et la 
troisième concerne la 
coordination et la gestion 
du projet. 

Le Projet d’appui à la 
transition agro-écologique 
couvre le Mali, le Burkina 
Faso, la Côte d’Ivoire et le 
Togo.

F.T. 

Ernesto Araujo et Robert Dussey

Le Patae va permettre de promouvoir l'agro-écologie
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Une palpitante expérience

Perfectionnisme et brillante Mimi, 
comme l’appelle ses proches, 
a obtenu son Baccalauréat 
scientifique (série C) en 1985 à 
Lomé. Elle intègre la Faculté de 
pharmacie de Reims en France. 
Après trois années, c’est en 
vacances à Lomé qu’elle découvre 
le milieu des assurances qu’elle 
ne quittera plus. « A la base, 
j’avais commencé des études de 
Pharmacie dont je me suis très vite 
lassée lorsque j’ai découvert les 
assurances fortuitement. Je m’y 
suis mise et j’ai commencé à faire 
un plan de carrière », raconte-t-
elle.

Son plan de carrière établi, 
obstinée et curieuse, elle se 
donnera les moyens de réaliser 
ses rêves. Elle obtient en 2005 
un MBA en Management de 
l’Entreprise d’Assurances à Paris. 
Professionnellement, elle évoluera 
dans des groupes de taille en France, 
en Côte d’Ivoire et au Togo : « Mon 
projet professionnel était de faire 
une carrière indépendante dans la 
Réassurance. Pour ce faire, il me 
fallait des aptitudes commerciales 
et Marketing. Ce qui m’a amené 
à travailler chez un courtier. Je 
suis passée rapidement chez 
AXA, dans la quête de compléter 
mes compétences pour finir ma 

Myriam DOSSOU-D’ALMEIDA, 

Le visage féminin du dynamisme togolais
Dotée d’un MBA en Management de l’Entreprise d’Assurances à l’Ecole Nationale d’Assurance de Paris, 
Myriam Dossou-D’Almeida est une femme brillante, élégante et dynamique. Après des expériences 
acquises dans des compagnies de renommées internationales au Togo et en France, elle est depuis 2012 
à la tête de l’Institut National de l’Assurance Maladie. Cette femme de poigne entend montrer le visage 
d’un Togo dynamique et actif, à travers des solutions innovantes.

carrière en tant qu’indépendant, 
constructeur fabricant de solutions 
d’Assurances. », relate-t-elle avec 
passion.

Au fur et à mesure qu’elle gravit 
les échelons, sa passion pour 
les Assurances cède la place à la 
Réassurance, « un autre monde, 
un autre métier encore plus 
passionnant ! Il y a du risque, du gros 
risque ! On a les relations humaines, 
la confiance et c’est là où la parole 
donnée a toute son importance 
», s’émerveille-t-elle. Et c’est 
toujours dans les assurances qu’elle 
travaillera à Abidjan, au sein d’une 
entreprise sous-régionale qu’elle a 
contribuée à construire. « (…) J’y ai 
beaucoup appris ! De l’importance 
de l’Homme dans le développement 
des entreprises… J’ai pris plaisir 
a réorganisé la Réassurance du 
Groupe avec des engagements sur 
des montants très importants. La 
couverture des risques pétroliers 
au Sénégal, au Maroc, les grosses 
raffineries, les cimenteries, les 
projets de constructions… C’était 
vraiment des grands défis ! Trouver 
les moyens de mettre ensemble 
des financements pour couvrir des 
risques en dizaines et centaines 
de milliards. Ce n’était pas que 
palpitant. C’était du courage, de 
l’analyse, de la perspicacité et de 
la capacité à prendre du risque, de 
convaincre et d’inspirer confiance 
», raconte-t-elle.

L’INAM plus qu’un rêve, un 
engagement citoyen

Myriam Dossou fait partie des « 
repats » qui ont roulé leur bosse à 
l’étranger et qui, à un moment donné, 
par sursaut d’orgueil patriotique 
ont décidé de revenir au bercail, 
participer au développement du 
Togo. Cette baroudeuse, malgré 
les nombreuses opportunités d’une 
carrière à l’international, a préféré 
mettre sa riche expérience au 
service de sa patrie, qui dit-elle, lui 
« a tout donné ». Elle fait partie du 
cercle restreint des femmes leaders 

au Togo et des rares acquises à la 
cause nationale. « Le Togo est la 
terre qui m’a faite et c’est par ici 
que je me suis réalisée.  Il est tout à 
fait naturel pour moi de rendre à ce 
pays ce qu’il m’a donné. Là où des 
gens m’ont appris des choses, où 
les gens m’ont tendu la main, il faut 
que j’y revienne », confie-t-elle.
 
Aujourd’hui, la Directrice 
Générale de l’INAM a accumulé 
plus d’une vingtaine d’années 
d’expériences dans l’Assurances 
et la Réassurance. « La passion 
du service, le professionnalisme, 
l’engagement, la crédibilité, la 
confiance des acteurs, l’esprit 
d’équipe » sont autant de valeurs 
qui permettent à cette femme 
leader et son équipe de mener 
à bien leur mission. De même, 
la persévérance et le leadership 
de Mme Dossou-d’Almeida, lui 
vaudront la reconnaissance du 
Conseil international des managers 
africains qui lui décernera, en 
décembre 2016, le prix de l’oscar de 
l’excellence et du leadership. 
L’assurance maladie, la nouvelle 
passion de Myriam Dossou-
d’Almeida, n’est en fait qu’un vieux 
rêve. « Il fut une époque où j’étais 
un peu militante dans les groupes 
et associations, l’assurance 
maladie était pour moi un premier 
rêve qu’on devrait pouvoir réaliser 
dans un pays dès que la situation le 
permet. » explique-t-elle.

Myriam Dossou-d’Almeida, au-delà 
de son rêve de rendre accessible 
l’assurance maladie à tous les 
Togolais, adhère à de multiples 
causes dont l’enfance, notamment 
l’impact de la pauvreté sur 
l’enfance. « Un enfant est un adulte 
en devenir. La personnalité d’un 
Homme se construit très tôt. Je 
suis convaincu que si on s’attèle à 
donner de l’amour aux enfants, à les 
éduquer, à leur montrer la voie, on 
aura une société qui pourra tendre 
vers un peu plus de sérénité et de 
compréhension ; Et il ne faut pas 
que la pauvreté altère le devenir 
d’homme d’un enfant», confie-t-
elle. 
Vivement que les autres rêves 
de  cette philanthrope,  qui aime 
tout ce qui touche à l’art de vivre, 
deviennent réalités ! 

          Edem PEDANOU

La clause de non-responsabilité : Ce projet a été réalisé avec le soutien financier de l'Union Européenne. Son contenu 
relève de la seule responsabilité du Pro-CEMA (ICE) et ne reflète pas nécessairement les opinions de l’Union européenne.

Myriam DOSSOU-D’ALMEIDA
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Photo  du  jour

Pharmacies de garde de Lomé du 17  au 24 / 6 /  2019

ST RAPHAEL ATIKPODJI        22 21 84 26
BEL AIR RAMCO               22 21 03 21
ST ANTOINE AV LIBÉRATION    22 21 29 64
BON SAMARITAIN BE        22 21 45 30 
DES APÔTRES AKODESSEWA  22 27 11 98
ESPERANCE  NYÉKONAKPOÉ  2221 01 28
LIBERATION  AVLIBÉRATION   22 22 25 25
BON SECOURS CASSABLANCA  224576 74
ROBERTSON NYÉKONAKPOÈ    22 22 28 41
N.D. DE LA TRINITE S.TACO     22 21 27 80
LE JOURDAIN        WUITI          22 61 56 14 
UNIVERS - SANTE CITÉ OUA    22 61 81 43

AEROPORT              SITO             22 26 21 22
LILAS 7, ROUTE DE KÉGUÉ    22 26 29 59
INTERNATIONALE BD HAHO     222689 94
RAOUDHA     TOGO 2000            91 61 33 32
MISERICORDE BE-KPOTA        23 38 47 62
LE PROGRES ZORRO-BAR    22 35 86 55 
MAGNIFICAT SAGBADO        70 44 51 59
VIGUEUR RUE 267,          22 51 63 30
ST JOSEPH       BE               22 25 74 65
LE GALIEN ADIDOADIN  22 51 71 71
DU POINT E DJIDJOLÉ          22 51 91 71
MAINA               AVÉDJI             70 43 65 34

DIEUDONNE LLEO 2000            70 44 84 59
EL-SHAMMAH AMADAHOMÉ   704325 85
ADONAÏ          AGOÈ-NYIVÉ        22 50 04 05
EMMAÜS  BAR SOLIDARITÉ     96 80 09 12
SHALOM CACAVELI         22 51 87 60
APOU ANTOINE       AGOÈ          22 19 12 15
TCHEP'SON T     OGBLÉKOPÉ   70 42 94 41 
LE DESTIN          BAGUIDA           70 41 15 41 
LA FLAMME D'AMOUR AGODEKE 70 45 70 14
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Lire
« L’enfant Noir » de 
Camara Laye. Ed Plon. Pp 
58-59

Je grandissais. Le 
temps était venu pour 
moi d’entrer dans 
l’association des non-
initiés. Cette société un 
peu mystérieuse – et à 
mes yeux de ce temps-
là, très mystérieuse, 
encore que très peu 
secrète – rassemblait 
tous les enfants, tous 
les incirconcis de douze, 
treize ou quatorze ans, et 
elle était dirigée par nos 
aînés, que nous appelions 
les grands « Kondén ». J’y 
entrai un soir précédant 
le Ramadan. Dès le 

soleil couchant, le tam-
tam avait commencé de 
retentir, et bien qu’éloigné, 
bien que sonné dans un 
quartier lointain, ses 
coups m’avaient aussitôt 
atteint, m’avaient frappé 
en pleine poitrine, en 
plein cœur, comme si 
Kodoké, le meilleur de 
nos joueurs, l’eut battu 
pour moi uniquement. 
Un peu plus tard, j’avais 
perçu les voix aiguës des 
enfants accompagnant le 
tam-tam de leurs cris et 
de leurs chants… Oui, le 
temps pour moi était venu 
; le temps était là ! C’était 
la première fois que je 
passais à Kouroussa la fête 
du Ramadan, jusqu’ici, ma 
grand-mère avait toujours 
exigé que je passasse la 

fête chez elle, à Tindikan. 
Toute la matinée et plus 
encore dans l’après-midi, 
j’avais vécu dans l’agitation, 
chacun s’affairant aux 
préparatifs de la fête, 
chacun se heurtant et se 
bousculant, et réclamant 
mon aide. Dehors, le 
brouhaha n’était pas 
moindre : Kouroussa est 
le chef-lieu du Cercle, et 
tous les chefs de canton, 
suivis de leurs musiciens, 
ont coutume de s’y réunir 
pour la fête. De la porte 
de la concession, je les 
avais regardés passer, 
avec leur cortège de griots, 
de balafonniers et de 
guitaristes, de sonneurs de 
tambours et de tam-tam. 
Je n’avais alors pensé qu’à 
la fête et au plantureux 

repas qui m’attendait ; 
mais à présent il s’agissait 
de tout autre chose ! 
La troupe hurlante qui 
entourait Kodoké et son 
fameux tam-tam, se 
rapprochait. Elle allait de 
concession en concession, 
elle s’arrêtait un moment 
dans chaque concession 
où il y avait un enfant en 
âge, comme moi, d’entrer 
dans l’association, et elle 
emmenait l’enfant. C’est 
pourquoi son approche 
était lente, mais certaine, 
mais inéluctable ; aussi 
certaine, aussi inéluctable 
que le sort qui m’attendait. 
Quel sort ? Ma rencontre 
avec « Kondén Diara » ! 
Or, je n’ignorais pas qui 
était Kondén Diara ; ma 
mère souvent, mes oncles 

parfois ou quiconque au 
vrai dans mon entourage 
avait autorité sur moi, 
ne m’avaient que trop 
parlé, que trop menacé de 
Kondén Diara, ce terrible 
croquemitaine, ce « lion 
des enfants ». Et voici que 
Kondén Diara – mais était-
il homme ? était-il bête 
? n’était-il pas plutôt mi-
homme et mi- bête ? Mon 
ami Kouyaté le croyait plus 
homme que bête –, voici 
que Kondén Diara quittait 
l’ombre des mots, le voici 
qui prenait corps, le voici, 
oui, qui, éveillé par le tam-
tam de Kodoké, sans doute 
rôdait déjà autour de la ville 
! Cette nuit devait être la 
nuit de Kondén Diara.

Chaque 21 juin, se 
tient la « Fête 
de la musique ». 

Cette année, elle se 
déroulera dans plus de 
sept cent villes à travers 
le monde. Et Lomé 
alors ? Lomé fêtera la 
musique. Un programme 
alléchant est prévu ce 
jour-là. Du carrefour 
Tokoin-Wuiti à l’Institut 
français du Togo, la fête 
de la musique promet 
d’être belle. En effet, 
les acteurs culturels, 
artistes, mélomanes se 
donnent rendez-vous au 
carrefour Tokoin-Wuiti, le 

21 juin, à 14h pour la fête 
de la musique. 
Très populaire, la fête de 
la musique permet aux 
amateurs de musique de 
découvrir gratuitement 
des amateurs ou 
professionnels. Par 
ailleurs, un méga concert 
est organisé par l’Institut 
français du Togo (IFT) en 
collaboration avec l’Union 
européenne, le vendredi 
21 juin dans les locaux 
de l’Institut français à 
18 h. L’entrée est libre et 
gratuite afin de permettre 
au public togolais de 
bénéficier de la fête de la 

Musique  / Make Music
Un programme au Togo pour célébrer « la fête de la musique »
Depuis juin 1982, la fête de la musique a vu le jour sur 
l’initiative du Français Jack Lang. Connu sous le nom de 
« World Music Lang » ou « Make Music », cette fête s’est 
exportée dans plus de cent vingt pays. Le Togo compte 
célébrer en grande pompe la « fête de la musique », 
cette année encore. Deux grands évènements sont donc 
prévus à Lomé, demain, 21 juin 2019 dans le cadre de la 
célébration de la fête de la musique au Togo. 

musique. L’évènement à 
l’IFT verra la participation 
d’une vingtaine d’artistes, 
notamment Revelation 
Band, Koffi Enam, Kodjo 
Klu, Akadi, l’orchestre 

Bella Bellow.

En fonction des pays ou 
des villes, la fête de la 
musique peut prendre 
plusieurs formes. C’est 

ainsi qu’il y aura  des 
concerts organisés, 
concerts sauvages, 
festivals, scènes 
ouvertes ; etc.

Nadia Edodji

L’Africa radio a pour 
vocation à émettre 
de l’Afrique pour 

l’Afrique.  Jadis fleuron 
du Gabon, Africa N° 1 
créée en 1981 et touchant 
20 millions d’auditeurs 
dans une vingtaine de 
pays africains, est en 
redressement judiciaire 

depuis 2011. Africa Radio 
entend surfer sur ce 
passé, « patrimoine 
culturel africain », tout 
en étant ouvert à la 
jeunesse.
« Le centre de gravité 
de la radio, actuellement 
basée à Paris, va 
être transféré vers 

Abidjan, qui accueillera 
prochainement une 
rédaction panafricaine, a 
déclaré M. Guihot. Ainsi, 
des recrutements dans 
un avenir proche sont 
envisageables. 
La nouvelle radio entend 
s’établir dans les dix-
sept grandes capitales 

Média 
Africa Radio succède à la 
panafricaine Africa N° 1
Africa Radio est le nom de la nouvelle radio qui entend séduire toute l’Afrique. Cette 
radio qui compte remplacer la défunte radio panafricaine Africa N° 1 dans le cœur des 
Africains, vient d’être lancée officiellement dans la capitale ivoirienne. Selon son PDG et 
actionnaire Dominique Guihot, une nouvelle radio africaine commence. 

d’Afrique francophone. 
Elle a déjà obtenu une 
fréquence au Congo, 
avant Dakar (Sénégal), 

Yaoundé (Cameroun) et 
Ouagadougou (Burkina 
Faso).

N.E.

Logo de Africa Radio
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L’international Algérien Baghdad Bounedjah

Calvitie

Quelles solutions pour les femmes qui en souffrent ? 
La calvitie est souvent mentionnée chez les hommes. Mais il semble que les femmes 
aussi peuvent en souffrir. Des spécialistes proposent des solutions pour celles qui 
éventuellement en souffriraient.

plusieurs mois après la 
chute initiale des cheveux 
sur les zones traitées sur 
lesquelles peuvent ensuite 
repousser des cheveux 
régénérés.

Ce traitement doit être 
maintenu en continu pour 
éviter la reprise de la 
chute des cheveux. Les 
traitements chirurgicaux 
offrent une alternative 
intéressante pour un 
résultat plus durable. 
Mais ils coûtent très cher 

tout comme le traitement 
médicamenteux d’ailleurs.
Beaucoup de femmes 
optent donc pour les 
perruques qui peuvent, 
pour celles qui les 
acceptent le mieux, offrir 
une grande diversité 
de styles impossibles à 
obtenir avec leur chevelure 
initiale.

Edem Dadzie
Source : Journal 

scientifique et technique 
du Mali (JSTM)

L’alopécie ou calvitie 
est une maladie très 
connue qui s’attaque 

aux cheveux et occasionne 
leur chute progressive. 
Elle peut être due à de 
nombreux facteurs et se 
manifeste sous plusieurs 
formes. Mauvaise hygiène, 
malnutrition, cancer, 
stress, excès hormonal, 
troubles de la tyroïde ou du 
sang, affections cutanées 
sont les causes connues 
de la calvitie.

La calvitie est moins 
présente chez les femmes 
et se présente plutôt 
par une perte diffuse 
des cheveux que très 
rarement par une calvitie. 
Des facteurs hormonaux 
peuvent jouer un rôle 
important : puberté, 
changement ou arrêt de 
pilule contraceptive, péri-
ménopause sont d’autres 
événements qui peuvent 
provoquer la chute des 
cheveux. 

Il arrive ainsi qu’un taux 
élevé d’androgènes 
provoque une alopécie 
chez la femme. Dans ce 
cas comme chez l’homme, 
les cheveux deviennent 
de plus en plus fins et 

finissent par ne plus 
pousser. En dehors de 
ces causes probables, 
des facteurs génétiques 
sont largement en jeu et 
observer sa propre mère 
peut apporter quelques 
indices. Plus rare, la 
calvitie est plus difficile 
à vivre pour les femmes, 
notamment dans une 
société où la chevelure est 
un élément de séduction 
important. 
 « Il est important de ne pas 
attendre trop longtemps, 
afin d’intervenir lorsque 
les follicules ont encore 
la capacité de produire 
des cheveux », prévient 
le professeur Dubreuil, 
chirurgien et professeur 
à l’université Claude-
Bernard de Lyon. Il est 
donc important de voir un 
spécialiste.

Lors de la première 
consultation, le médecin 
sera amené à effectuer 
une série d’examens pour 
identifier ces éventuels 
problèmes sous-jacents 
et les traiter avant de 
proposer un traitement de 
l’alopécie elle-même. Le 
traitement de référence 
est le minoxidil à 2%, à 
appliquer directement à la 

base du cuir chevelu deux 
fois par jour.

« Il faut faire bien attention 
à ne pas l’appliquer 
ailleurs, notamment sur 
le visage, car il favorise 
la pousse de poils et de 
duvet », précise le Dr 
Reygagne, directeur du 
centre Sabouraud, à Paris, 
qui recrute actuellement 
des femmes pour une 
étude sur un nouveau 
produit. De plus, conseille 
le spécialiste : « il vaut 
mieux éviter de l’appliquer 
moins d’une heure avant 
le coucher pour éviter que 
le produit ne se dépose 
sur l’oreiller et donc peut-
être sur les joues pendant 
la nuit ». Le médecin 
sera souvent amené à 
prescrire également 
des compléments 
nutritionnels qui favorisent 
la repousse de cheveux 
sains.

Il n’existe pas d’autres 
médicaments pour 
l’alopécie de la femme, 
car le finastéride qui agit 
sur le métabolisme de la 
testostérone, n’a aucun 
sur leur organisme. Le 
minoxidil donne des 
résultats au bout de 

Une femme souffrant de calvitie

Mauvaise haleine

Que faire pour garder une bonne hygiène bucco-dentaire ?
La mauvaise haleine est un problème qui touche la 
dignité de celui qui en souffre. Mais ce n’est pas une 
fatalité. Il est possible d’en venir à bout. Voici quelques 
astuces pour y parvenir.

Boire suffisamment d’eau
Chaque jour, boire 1,5 litre 
d’eau vous permet de bien 
hydrater votre bouche et de 
limiter le développement 
des bactéries buccales 
responsables de la  
mauvaise haleine.
Ail et oignon

Ces deux condiments 
peuvent continuer d’altérer 
votre haleine plusieurs 
heures après le repas, 
en raison des composés 
soufrés qu’ils renferment. Il 
convient de les éviter dans 
certaines circonstances, 
surtout si vous n’êtes pas 

sûr de pouvoir vous brosser 
juste après.
Ne pas abuser des épices
Les épices sont utiles pour 
remonter le goût des plats. 
Mais beaucoup d’entre eux 
contiennent du soufre. 
Ce ne sont donc pas les 
meilleurs amis pour une 
bouche fraîche.

La banane
Comme plusieurs autres 
fruits, la banane est 
conseillée car doté de 
grandes vertus pour la 
santé. Mais il est collant et 
sucré. La fermentation du 
sucre dans la bouche peut 
engendrer la mauvaise 
haleine.

Consommer modérément 
l’alcool
Du fait de leurs forts 
parfums, les boissons 
alcoolisées laissent un 
effluve dans votre bouche. 

Comme le café, l’alcool 
dessèche la bouche et 
peut donc produire de la 
mauvaise haleine.

Limiter sa consommation 
de café
L’odeur naturelle du café 
est une ennemie d’une 
haleine mentholée. Il 
entraîne l’apparition de 
bactéries responsables de 
la mauvaise haleine. Boire 
de l’eau pour hydrater la 
bouche après une tasse de 
café.

Privilégier les aliments 
mentholés
Les boissons mentholées 
sans sucre sont à 
consommer suffisamment. 
Ils ne s’attaquent toutefois 
pas aux bactéries.

Ne pas rester à jeun
Sauter un repas peut 
être source de mauvaise 

haleine. Plus longtemps 
vous restez sans manger, 
plus les bactéries 
prolifèrent dans votre 
bouche, particulièrement 
sur le dos de votre langue.

Attention au régime 
hyperprotéiné
Lorsque les protéines 
sont métabolisées par 
l’organisme, une mauvaise 
odeur se dégage lorsque 
vous expirez. Alors n’en 
consommez pas plus que 
recommandé : 0,8 g à 1 g 
par kilo de poids et par jour. 

Mastiquer des chewing-
gums sans sucres
Mâcher un chewing-gum 
permet d’augmenter la 
production de salive. L’on 
conserve ainsi une bouche 
hydratée et fraîche.

E. Dadzie
Source : santé-magazine

La mauvaise haleine peut être désagréable  
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La mission a été 
organisée en partenariat 
avec le syndicat des 

énergies renouvelables. Elle 
a été ouverte par le ministre 
togolais des Mines et des 
Energies, Dèdèriwè Ably-
Bidamon. Il avait à ses côtés, 
le directeur des Energies, 
les directeurs généraux 
de l’Agence togolaise 
d’électrification rurale et 
des énergies renouvelables 
(AT2ER), de l’Autorité de 
réglementation du secteur 
des énergies (ARSE) et de 
la Communauté énergie 
électrique du Togo (CEET).
La France fait partie de 
l’Union européenne et en 
tant que partenaire de 

premier plan du Togo, était 
bien représentée lors du 
tout premier forum Togo-
UE tenue du 13-14 juin 2019. 
En dehors de ceux qui sont 
arrivés à Lomé dans le cadre 
de ce forum, il faut préciser 
que plusieurs entreprises 
françaises opèrent au Togo 
depuis plusieurs années.
C’est ainsi que dans le 
cadre de ce forum, 19 
entreprises du secteur des 
énergies renouvelables 
se sont mobilisées. Elles 
représentent un échantillon 
de l’offre française en la 
matière à la fois pour les 
centrales raccordées au 
réseau, les mini réseaux, 
les kits solaires et pour des 

applications aussi diverses 
que l’éclairage public, les 
entrepôts frigorifiques ou 
encore la climatisation des 
bâtiments.
De grandes entreprises 
comme Total, EDF, Engie 
Power Corner, Quadran etc. 
et des PME comme Sunna-
design, Ragni, Générale du 
solaire etc. et des start-up 
comme Atisys, Benoo etc. 
ont pris part à la mission 
d’entreprises organisée 
par l’ambassade de France. 
La rencontre visait trois 
principaux objectifs.
Il s’agissait de faire 
connaître aux participants 
français les programmes 
des bailleurs de fonds 

Forum Togo-UE
Mission d’entreprises françaises dans le domaine de l’énergie solaire 
En marge du forum économique Togo-Union européenne, le service économique 
de l’ambassade de France à Lomé a organisé les 11 et 12 juin dernier, une mission 
d’entreprises françaises dans le domaine de l’énergie solaire.

multilatéraux et bilatéraux, 
nouer des contacts avec 
le secteur privé togolais 
dans la perspective de 
trouver des clients ou des 
partenaires techniques 

et commerciaux et enfin 
approfondir les relations 
avec les institutionnels 
togolais.

Edem Dadzie

Lancé à l’endroit des 
jeunes artisans d’âge 
compris entre 18 et 

35 ans, ce challenge veut 
primer les meilleurs dans 
le domaine de la couture, 
la coiffure, la cordonnerie, 
le tissage de pagne, la 
menuiserie, la mécanique 
auto et la soudure à l’arc. 
Selon la présidente 
de l’association Talent 
d’Afrique, Mlle Mlle 
Nadège Modjom et son 
staff, « Meilleur Jeunes 
Artisans du Togo »  se 
veut un concours national 

dont l’objectif est de « 
promouvoir, récompenser 
et encourager certains 
métiers d’excellence de 
l’artisanat togolais ». 
Le concours, ajoutent-
ils, veut accompagner 
les artisans vers un 
système de normalisation, 
de codification et 
de labélisation, afin 
d’améliorer leurs 
compétitivités au plan 
national et international.
Les meilleurs jeunes 
artisans, vainqueurs 
de chaque catégorie 

L’association Talent d’Afrique a lancé ce lundi 17 juin à 
Lomé la toute première édition concours « Meilleur Jeune 
Artisans du Togo ». Une initiative qui vise à promouvoir 
l’excellence dans le monde de l’artisanat dans notre pays.

Artisanat
Un challenge pour primer 
les  meilleurs  lancé

de métier seront 
récompensés par Talent 
d’Afrique, l’association 
initiatrice du concours. 

Ils recevront, chacun, 
un trophée estampé « 
meilleur Jeunes Artisans 
du Togo 2019 », une 

somme de 300 000 francs 
CFA, un don de matériels 
et un suivi pendant 1 an.

R. Zakari

Un visuel de l'événement

Marc Vizy, ambassadeur de France au Togo face aux chefs d’entreprises

Coopération marine
La France offre des matériels de plongée 
aux Forces armées togolaises 
Le jeudi 6 juin dernier, l’attaché de défense de l’ambassade de France au Togo a  procédé 
à la remise de matériels de plongée à la  marine nationale à l’issue de la réunion annuelle 
de pilotage du projet coopération marine présidée par le chef d’état-major de la marine 
togolaise. La cérémonie s’est déroulée à l’état-major général des Forces armées 
togolaises (FAT).

La cérémonie s’inscrit 
dans le cadre du 
75e anniversaire de 

l’opération Neptune, partie 
amphibie de l’opération 
Overlod qui voit le 
débarquement des Alliés 
en Normandie. Le 6 juin 
dernier, les puissances 
occidentales dont la Grande 
Bretagne, les Etats-Unis et 
la France ont commémoré 
le débarquement du 6 juin 
1945. C’est l’opération qui a 
amorcé la fin de l’occupation 

nazie.
Lors de ce débarquement, 
les plongeurs ont eu à jouer 
un rôle très important, vu 
que d’ailleurs cela s’est fait 
par voie maritime. L’offre 
de matériels de plongée à 
la marine togolaise à cette 
date anniversaire revêt 
donc tout un symbole non 
seulement pour la France, 
mais aussi pour le Togo et 
le reste du monde. Il faut 
rappeler que les troupes 
africaines, donc togolaises 

ont été de la partie.

Les matériels offerts sont 
constitués d’équipement 
complet de plongeurs. Ils 
permettront à la marine 
nationale d’équiper ses 
éléments de la future 
compagnie de fusiliers 
marins de Kpémé et de 
rénover le matériel en 
dotation à la base navale de 
Lomé. La capacité togolaise 
d’intervention sous la mer 
au port ou au large se 

trouve renforcée au profit 
aussi bien des missions 
régaliennes que du soutien 
aux navigateurs. Cette 
offre de matériels vient 

concrétiser de nouveau les 
liens de coopération entre 
les marines togolaise et 
française.

E. Dadzie

Remise officielle des matériels
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